



des barbelés pour rejoindre l'Ouest. ["Le Saut vers la liberté" de Patrice Romedenne.](#)

La photographie n'est pas la seule à contribuer à cet héritage culturel actuel offert par la chute du Mur. Des témoignages comme celui d'Éric Biégala, alors parmi les premiers reporters qui se sont précipités à Berlin quand ils ont appris que le mur était enfin en train de tomber, [Berlin, derrière le mur, la liberté](#) ou encore l'exposition organisée au Palais Royal pour les 20 ans de la Chute du Mur [1989-2009, Mur de Berlin. Artistes pour la liberté, Palais-Royal](#) représentent tout autant de clés qui nous permettent de comprendre la portée de cet événement. Des traces historiques pour nous inciter à nous interroger sur des valeurs toujours d'actualité : liberté, paix et unité, importance du droit de manifester, lutte pour les libertés fondamentales dans les sociétés d'aujourd'hui. Même en se promenant à Paris, des vestiges du Mur sont là pour rappeler aux passant que les murs physiques ou idéologiques peuvent être abattus. [À la recherche du Mur de Berlin à Paris – Avez-vous remarqué ces vrais fragments du mur de Berlin dans les rues de Paris ? Ils se trouvent dans 3...](#) La coopération France – Allemagne s'est renforcée et sur le plan Éducation, rappelons la longévité de OFAJ, ce partenariat visant à promouvoir des échanges scolaires entre jeunes [L'Office franco-allemand pour la Jeunesse \(OFAJ\)](#). Il convient aussi de souligner que La chute du Mur a aussi déclenché un bouleversement humain, culturel et identitaire et des écrivains comme Philippe Labro [Berlin : Michel Labro et Denis Olivennes se souviennent](#), ou bien encore Gonin et Guez [L'histoire du mur de Berlin : de la guerre à la chute](#), et [Laforcade](#) en ont, à travers leur travail de recherche, fourni une clé de lecture.

Une victoire physique donc, une réunification géographique mais aussi une ouverture humaine vers un espace politique redessiné, avec des défis et des espoirs. Le 35 -ième anniversaire de la chute du Mur de Berlin nous invite à une réflexion sur la signification d'unité, de liberté mais aussi de coopération et de responsabilité collective. Pour Sartre, la liberté individuelle s'accompagne inmanquablement d'une responsabilité collective et nous nous devons d'affronter les questions existentielles de notre propre identité, personnelle et collective. [Que reste-t-il de Sartre ? La responsabilité morale et collective – Marc Alpozzo \(Ouvroir de réflexions potentielles\)](#). Pour reprendre les mots de Denis de Rougemont, l'avenir est notre affaire, c'est tout de suite que les hommes doivent prendre en main leur existence. [L'avenir est notre affaire, par Yves Florenne](#). Les hommes, oui. Nous avons parlé de Mur mais leur chute est rendue possible grâce à la compréhension, à la coopération et à l'unité entre les hommes. "Être homme, c'est précisément être responsable. C'est sentir, en posant sa pierre, que l'on contribue à bâtir le monde."(Terre des hommes – Saint-Exupéry [Terre des Hommes \(1939\)](#)). L'histoire nous a montré que face aux barrières, aux frontières et aux murs, aussi bien physiques que symboliques, les relations humaines peuvent être interprétées comme une invitation à construire des ponts, des ponts de compréhension pour aller au-delà des frontières physiques et mentales.